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Gijón nombra Hiio Predilecto a Cote y distingue la
de la Cocina Económica y Janel Cuesta /

La Casa Malva y los
Serenos, con sendas
medallas de plata,
completan los honores
municipales, que se
entregarán el 29 de junio

rvÁN vtLLAR

clJóN. El Ayuntamiento acordó
ayer nombrar Hijo Predilecto de
cijón al futbolista y capitán del
Sporting José Angel Valdés 'cote',
quien tras una larga trayectoria
profesional hace un mes anun-
ció su retirada comojugador pro-
fesional al término de esta liga.
También ratificó la concesión de
la Medalla de Oro a la Asociación
Gijonesa de Caridad, con motivo
de su 120 aniversario, y conce-
dió tres Medallas de Plata al es-
crifor y colaborador de EL CO-
MERCTO Janel Cuesta, Ios Sere-

nos de Gijón y Ia Casa Malva de
ayuda a las mujeres maltratadas.
A finales del mes estos reconoci-
mientos adquirirán carácter ofi-
cial en un Pleno con presencia de
los galardonados. La entrega de
los medallas y los diplomas se
hará como es tradicional en una
gala en el Teatro Jovellanos el pró-
ximo 29 de junio, coincidiendo
con el Día de San Pedro.

José Angel Valdés Diaz, 'Cote',
nació en Gijón en 1989 y desde
niño manifestó su deseo no solo
de ser futbolista, sino dejugar en

el Sporting. Tras pasar por las ca-
tegorías inferiores del Roces y La
Braña, llegó a Mareo con ocho
años para una meteórica carre-
ra que llevó a Manolo Preciado a
hacerle debutar con el primer
equipo en la Copa del Rey con
solo 17 años. Con 19 se estrenó
en Liga en el Camp Nou y apenas
un mes después marcó su primer
gol en la élite, en El Molinón.

En 2011 fue vendido a la Roma
y de allí pasó a la Real Socíedad,
con Ia que logró una clasificación
para la Liga de Campeones y vi-

vió su debut en la máxima com-
petición continental. Tras defen-
der las camisetas de Oporto, Vi-
llarreal, Eibar y Osasuna, en 2022
regresó a Gijón para volver a ves-
tir de rojiblanco y colgar Ias bo-
tas -lo hará al final de esta tem-
po,rada- en el club de su vida.

La Asociación Gijonesa de Ca-

ridad fue fundada en 1905 y está
a cargo de la Cocina Económica,
cuyos orígenes se remontan no
obstante a 't887 y en la que cada
año silve más de 200.000 comi-
das -entre desayunos, almuer-
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El oro coincide con el i2O
aniversario de la entidad.
Su director, Rafael Piñera.
señala que ayudará
<a dar más visibilidad
a la entidad>

EvA HERNÁNDEZ
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era el ambiente en la Asociación
Gijonesa de Caridad, conocida
como Cocina Económica, ayer al
recibir la noücia del nombramien-
to de Medalla de Oro de la Villa
adelantada por EL COMERCiO.
<Es un día para tener muy pre-
sentes a todas las perbonas que
nos han precedido y que han he-
cho posible que la institución
haga 1o que hace>, señaló su di-

rector, Rafael Piñera. También es
(un reconocimiento a todas Ias
personas que atendemos>.

Este galardón coincide con el
120 aniversario de la entidad. <No

hay mejor regalo>, confesó el di-
recto¡, al que le hace espeeial ilu-
sión ver que la ciudadanía "es
consciente de la realidad que vi-
ven sus vecinos en situaciones
vulnerables>.

El reconocimiento se presen-
ta como la oportunidad ideal para
hacerse más presentes y mostrar
el trabajo que realizan en el día
a dia. Ya que, además de funcio-
nar como comedor social, en el
que atienden dé media dialia a
unas trescientas personas, la asoc
iación iambién ayuda a través de
un centro de primera acogida,
que lleva más de 30 años en fun-
cionamiento, para gente con pro-
blemas de adicción o de salud
mental, apartamentos pequeños
en los que acogen a familias con
niños, un taller ocupacional o una
clÍnica dental solidaria que atien-
de a más de cien personas al año.
Sin olvidar la gran vinculación
con la fundación'La Golondrina'.

una residencia para personas ma-
yores con escasos o nulos recur-
SOS.

Recuerdo a Lu¡s Torres y
Marisela
Además, actualmente, la entidad
está inmersa en un proceso de
cambio en el iue quieren cen-
trarse en conocer las necesida-
des específicas de cada uno de
los usuarios para adaptar sus ser-
vicios y acompañarlos en el pro-
ceso. Para lograrlo, han contra-
tado a la consultora ExtrasocÍal
y trabajan (muy estrechamente"
con la Fundación Municipal de
Servicios Sociales. (Nuestro ob-
jetÍvo no es solo prestar nuestros
servicios principales, sino tam-
bién detectar las necesidades de
cada persona para conseguir su
mayor autonomía", explicó.

Toda esta labor social necesi-
la también de una fuerte colabo-
racjón ciudadana. <RequerÍmos y
tenemos un apoyo importante
por parte del Ayuntamiento y el
Principado, pero las necesidades
son muchas y esta es también
una oportunidad de pedir cola-
boración a los gijoneses", confe.
só. Una forma de participar es
haciéndose socio. (Eso nos ayu-
da a hacer una planificación eco-
nómica>, justificó. También se
puede reforzar la ayuda con dona-
ción material. No.obstanle, Pi-
ñera reconoce que oGtjón es una
ciudad muy solidaria y así lo sen-
timos>.

Recibir la Medalla de Oro de la
Villa es un homenaje para todas
las personas que han hecho lle-
gar hasta aqui. Entre ellas, des-
tacó a Lúis Torres, presidente de
la enlidad que falleció el año pa-
sado, y a Marisela Cueto, su pre-
decesora en el cargo durante 22
años. Cueto, que actualmente se
encuenlra en la Cocina Económi-
ca de Santiago de Compostela, re-
cibía la noticia en Galiciacon mu-
cha felicidad. <Yo creo en este
proyecto y es una alegria inmen-
sa que la asociación siga viva y
fuerte>, concluyó la antigua di-
rectora.
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(Es un reconocimiento a todas
las personas que atendemosD
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zos y cenas- a personas en situa-
ción de vulnerabilidad. Además
de este comedoi social, atendi-
do por las Hijas de la Caridad de
San vicente de Paúl, la entidad
ofrece a Ios más necesitados op-
ciones de alojamieito, servicios
de salud, salud bucodental e hi-
giene, apoyo psicosociológico y
talleres formativos.

(Historia vivaD
Janel Cuesta es, según la propues-
ta de concesión de la Medalla de
Plata, <una figura imprescindi-
ble en la historia viva de Gijón>,
Nacido en 1933 en Noreña, lleva
escribiendo desde que tenia 20
años y desde hace tres décadas
refleja cada semana en su espa-
cio'De Somió a Cimadevilla', en
EL CoMERCIq los perfiles de los
personajes que en el último si-
glo han marcado las grandes y

pequeñas historias de la ciudad.
A ello suma una prolífica pro-

ducción editorial vinculada a la
ciudad, con 36 libros ya publica-
dos -el último, dedicado a los al-
caldes de Gijón del siglo XIX-,
que le convierten en un auténti-
co cronista de la v.illa, aún en ac-
tivo a sus 92 años. Extrabajador
de banca, su vida también ha es-
tado estrechamente ligada al de-
porte, llegando a ser presidente
del Club Natación Gijón y del Real
Grupo de Cultura Covadonga.

Los Serenos de Gijón cumplie-
ron el año pasado un cuarto de
siglo recorriendo por las noches
las calles de Ia ciudad, donde re-
presentan una garantia de segu-
ridad ante cualquier incidencia
en la vla pública y un elemento
de enlace con las fuerzas policia-
les y Ios servicios de emergen-
cia. Sus labores son diversas, y

van desde el acompañamiento
noctumo a personas hasta el con-
trol permanente de que los por-
tales de viüendas y empresas es-
tén cerrados y no sean objeto de
robos. La recuperación de esta
figura, en la que cijón fue pione-
ra, sumaba a su objetivo de serui-
cio público el de inserción labo-
ral para personas con dificulta-
des de empleabilidad y en 25
años han vestido el uniforme de
sereno más de 700 trabajadores.

El }istado de medallas lo com-

Foro, socio mayoritario
del gobierno, no logró
que saliera aprobada
su pfopuesta pafa una
de las medallas de plata

de la temporada. <Nos hemos me-
tido aquf por deméritos propios
y porque no hicimos las cosas
bien, pero esperemos que ahora
haya un 'clic'. Tenemos la capa-
cidad de hacerlo mejor, buenos
jugadores y con el apoyo de la afi-
ción y de El Molinón vamos a sa-
car esto adelante>.

pleta el Centro de Atención a Mu-
jeres Víctimas de Violencia de
Género en Gijón, popularmente
conocido como 'Casa Malva'.

Este equipamiento fue el pri-
mero de sus características inau-
gurado en España al amparo de la
ley contra la violencia de género
aprobada hace 20 años. Sus puer-
tas se abrieron en marzo dezoo7
y desde entonces ha atendido a
4.375 mujeres y 3.920 menores (o
personas dependientes a su car-
go), con un modelo integral de
intervención basado en la pro-
tección, el empoderamiento y la
inclusión, facilitando la ins-erción
social y laboral de sus usuarias
y dándoles la oportunidad de una
nueva vida libre de violencia.

Gestionada por cruz Roja, la
Casa Malva cuenta con una de-
cena de pisos de emergencia,
veinte pisos de larga estancia y
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doce viüendas unifamiliares tu-
teladas.

Una tensa votación
La votación en lajunta de porta-
voces no estulo exenta de tensión.
El reglamento limita a tres el nú-
mero de medallas de plata que se
pueden dar cada año, y cada uno
de los seis grupos municipales pre-
sentó una propuesta. La del socio
mayoritario del gobierno, Foro, no
logró los votos suficientes para su-
perar al resto y quedó sin recom-
pensa, como también los nombres
propuestos por Podemos yVox. El
PP firmaba la propuesta de Janel
Cuesta. El PSOE, la de los Serenos.
E IU,la de Ia Casa Malvay el nom-
bramiento de Cote'como H$o Pre-
dilecto. Algunos partidos baraja-
ron otros nombres que no se lle-
varon avotación al prever que no
contarían con apoyos suficientes.

(Para un chaval de un
barrio humilde, esto es
un orgullo increíble>

'Cote' asegura que nunca
llegó a imaginar este
reconocimiento y
considera <impactanten
ocupar espacio en el libro
de honores junto a'Quini'

I. VILLAR

Gr.lóN. La designación de 'Cote'
como Hijo Predilecto de cijón le
pilló en Mareo vestido de corto y
jugando con el balón. Lo que lle-
va haciendo desde niño. <El pre-
sidente ya me habia comentado
que en el Ayuntamiento pensa-
ban en mi. Y cuando acabamos
Ia sesión vino a decirme ya que
lo habían aprobado. Ni me lo óreo.
Es algo que en ilingún momento
me esperaba>, señaló el futbolis-
ta y capitán del Sporting, quien
en su agradecimiento no olvida
una mención a Roces. <<Siempre
he tenido muy presente y un sen-
timiento especial hacia el barrio,
un lugar de gente trabajadora. Si
soy quien ahora soy; es gracias a
haber estadojugando al balón en
sus calles con mis amigos. Nun-
ca olvido de dónde vengo y para
un chaval de un barrio humilde
se¡ Hdo Predilecto de Gijón es un
orgullo increíble>, asegura. De-
fine además com <impactante>
compartir escalafón en el libro
de honores de la ciudad con 'Qui-
ni', <un referente> en el fútbol y
en la vÍda que en su momento fue
nombrado Hijo Adoptivo.

Cote afronta sus últimog me-
ses como jugador en activo tras
haber pasado, además de por el
club <de mi vida>, por la Roma,
Real Sociedad, Villarreal, Eibar y

Osasuna. Entré los seis clubs
sumó más de 250 partidos en la
élite (entre la Liga, la Serie A ita-
lianay la primera división por-
tuguesa), incluidas una docena
de encuentros en competición
europea, entre Liga de Campeo-
nes y Europa League. En 2011,
además, formó parte de la selec-
ción española sub-21 que logró
en Dinamarca una Eurocopa.

Debutó con Preciado
<Soy un afortunado de haber es-
tado en equipos increíbles>, se-
ñala el jugador en un rápido re-
paso a su trayectoria, de la que
destaca como su momento más
especial el début en Primera, con
19 años, bajo las órdenes de Ma-
nolo Preciado, <porque debutar
siempre es el inicio de algo y es
lo que me dio la oportunidad de
jugar en grandes clubs>. Donde
más disfrutó fue en los del norte
de España (Real Sociedad y Ei-
bar), <porque la gente es muy si-
milar a la de Gijón, campechana,
y siempre me trataron muy bien>.

Por delante de todo, por su-
puesto, pone al Sporting, al que
regresó en 2022 <porque sentl
que podia devolverle a la gente
el cariño que siempre me mos-
tró y que podia darle al club algo
más de mí, tras haberme salido
del él tan pronto>. Lamenta la
complicada situación actual. <En
el ñrtbol lo que más tocado te deja
animicamente son las derrotas.
A nadie le gusta perder, y menos
estar como estamos ahora, ver a
la gente de tu ciudad enfadada y
a tus compañeros llegar dolidos a
Mareo>, confiesa. No obstante, es
optimista de cara al tramo final

Cuando acabe la temporada
'Cote'Valdés colgará las botas,
<porque tras analizar los pros y
coniras creo que ha llegado el mo-
mento, porque ya no puedo dar
más de lo que di ni me gustaría
estarjugando sin estar a gusio
conmigo mismo 

'r. Bn el corto pla-
zo <<me pondré a sacar el carné

de entrenador, no porque a día
de hoy esté pensando en serlo,
sino por tenerlo y por seguirvin-
culado al futbol>>. También segui,
rá üendo muchos partidos, <(por-
que es lo que hice toda la vida>,
acudiendo por Supuesto <cada
vez que pueda a El Molinón a apo-
yar al Sporting".

Cote, durante eI entrenamiento de ayer en Mareo, donde conoció [a noticia de este reconocimiento. anNALDo
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Janel Cuesta dedica
su Medalla de Plata
<a todas las personas
que escriben o han
escrito de G'ljón, que
somos muchos>

ADNIAN AUSIN

cl.rów. De su prodi$osa mente han
brotado, como un manantial, 36
libros y miles de artículos con un
común denominador: Gijón. A sus
92 lúcidos años, Janel Cuesta (No-
reña, 1933) es, sin lugar a dudas,
la enciclopedia andante mejor do-
cumentada de esta ciudad. La Me-
dalla de Plata concedida ayer hon-
ra una trayectoria inabarcable.
-Un $Jonés de oro flamante Me-
dalla de Plata de cdón, ¿Nos con-
formamos?
-En primer lugar, decir que esto
me pilló de sorpresa. Yo no sabía
ni que estaba propuesto. Agrade-
ces que se acuerde de ti, pero yo
soy muy egoista y mi objetivo es
disfrutar de Gi.jón, de la playa, del
Sporting ahora no... Y eso es lo
más importante. Oye, que te dan
una distinción, agradecido.
-¿Ya sabe qué dirá al recibirla?
-No... Bueno sí, diría que los pre-
mios hay que dárselos a los alba-
ñiles, mineros, carpinteros, al me-
cánico que me arregla el coche
para que yo pueda ir al laborato-
rio (que decía Severo Ochoa). Si
no es por el mecánico no puedo
moverme por Nueva York. Y en
Gijón, lo mismo. Eso es Io que
siento, aunque también es de bien
nacido ser agradecido.
-Frase insistente de Janel: <Gi-
jón es el paraíso>, Definalo,
-Tenemos el club más importan-
te de Europa (habla de'su'Gru-
po, cuyo pin luce siempre en la
americana). Tenemos el Santa
Olaya, uno de los mejores clubes
de natación de España. Pasa igual
con campeonas del mundo de
hockey de La Calzada... Yyo creo
que como lo tenemos tan cerca
no nos damos cuenta.

-(Piensa). Echas de menos la rula
en su sitio y sobre todo el am-
biente. El teatro de los Campos
Elíseos, donde entraban mil y
pico personas. La Pescadería te-
nía vida propia, aunque el edifi-
cio sigue. La iglesia de San José
que quemaron, que tenla una to-
rre muy alta. Destacaría los mu-
chos chalés de indianos que ha-
bia en el centro y se fueron per-
diendo.
-36 libros y miles de articulos
en EL COMERCIO sobre Gijón
son una aportación sustancial,
-Los libros no me dieron ningirn
trabajo porque lo hice como un
placer, como si ellos me reclama-
sen a mí, como cuando la gente
me viene a pregrtntar algo y yo
puedo atenderla, entonces veo
que estoy haciendo algo que sir-
ve y lo haces con gusto.

Enseñar a nadar
-¿Cuál ha sido el mayor hallaz-
go, la mayor aportación?
-Mi mayor aportación, lo tengo
siempre muy claro, fue enseñar
a Ios chiquillos a nadar, tenían
miedo al agua y al mes salían na-
dando como peces. Ver su ale-
gría... Fui unos diez años profe-
sor de educación fisica y aquello
me llenó mucho.
-¿Más que los libros?
-Sí. De los libros considero que
quizá el mayor mérito es Ia labor
de documentación. Hoy el libro
de los alcaldes no se podría ha-
cer. La información que hay ahí
es imposible de recoger, una lo-
cura. Yo empecé de chaval escri-
biendo de Emilio Tuya porque
había sido socio fundador del
Grupo, presidente del Centro As-
turiano, alcalde de Gijón y presi-
dente del Sporting; un fenóme-
no. Así empecé a documentarlo
iodo. Luego Luis cueto Felguero-
so, que compró el'Retablo del
mar' por 5 millones de pesetas.
Yyo conoci a Sebastián Miranda,
porque mi madre abastecla a su
familia con la carniceria de mi
abuela. Siempre tuve mucha in-

G OnD

Janel Cuesta, caminando por eI paseo de Begoña.

formación. Y así hice por ejem-
plo la biografla de Carmen y Se-
veró Ochoa hablando con ellos.
-Hlzo dos de Torcuato, pero le
falta una más ambiciosa,,,

-Nadie escribió la gran biogra-
fia de Torcuato. Siempre hablan
de la Transición, pero no se ha
contado toda su vida.
-¿Lo va a haeer?
-Hombre, tendría que vivir mu-
chos años. Ahora espero que aca-
be el mandato para el Iibro de las
alcaldesas del siglo XXI si Dios
me da salud. Vamos a ver el otro...

üiijii#fi ólrs
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-¿Dedica la Medalla?
-Quiero dedicarla a los muchos
cronistas que hay de Gijón: a Víc-
tor Labrada y Agustín cuzmán,
que escribieron libros preciosos
de cijón. A Ramón Alvargonzález,
Agustln Guzmán, Isabel Morq Ra-
món Avello, a todos los que escri-
ben de Gijón, a ti también... Aho-
ra hay mucha informática, pero
1o que está impreso es Io que que-
da, lo demás acaba olvidándose.
Me gustaría que este premio sea
para toda la gente que ha escrito
de Gijón. Que somos muchos.

<Aquítenemos un pega
especial. Nadie se va de

mento
|j

-¿Cómo somos los gijoneses?
-Los gijoneses somos muy bue-
na gente, muy gijonudos. En un
programa de 'La Clave' estaba
Balbín con Carantoña y le pre-
guntó 'a ver don Francisco eso
del Paraiso Natural expliquelo'.
Y él dice: 'Yo estoy en Gijón y en
10 minutos caminando estoy en
Somió o en Deva y eso es un pa-
raíso'. Mis nietas, en inüelno, van
por la mañana a esquiar a Paja-
res y por la tarde a hace¡ surf a
Llanes. ¿Dónde puedes hacer eso?
No nos damos cuenta.
-Y hay un singular carácter gi-
jonés que nos distingue.
-Esa esencia gijonesa la dan el
mar y el puerto. Mi padre tenía
una frase: 'En Gijón es como si el
suelo tuviese pegamento porque
el que viene ya no marcha'. Y es
verdad, es una ciudad donde na-
die se siente forastero. Yo creo
que esa es la clave.
-Pero hay quien dlce que lo me-
jor de cijón ye lo que quiten...
-Hemos hecho cosas mal contra
nuestra propia ciudad. Vamos a
ser realístas: el Gijón playu ya no
existe porque Cimadevilla ya no
es un barrio de pescadores. He-
mos perdido esencias. Cambiar
la rula cambió a Gijón. La rula era
el ambiente de Cimadevilla.
-En la gran exposición del Revi-
llagigedo, ¿qué añoró más?
-La gente que falta. Cuando tie-
nes mis años te das cuenta. Yo a
Agustín Antuña lo vi nacer, cre-
cer, entrar a trabajar y de repen-
te ves que muere. Esos amigos
que te faltan es lo que te...
-¿Y de la fisonomla?

AÑoRANZAS

<Hemos hecho cosas
mal contra nuestra

propiaciudad.
Cambiarlarula
cambióGiión>
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